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宁波装如何再妆天下？
记者 乐骁立

关于现状

当下，宁波服装产业面临的问题诸多。杨世兵从数据层面为大家梳
理了目前宁波服装产业的现状。

“服装纺织行业分为三大板块——成衣、印染纺织与化纤，目前主
要的问题还是集中在成衣。”杨世兵说。

目前，服装产业的无论从利润、产业增长速度、劳动生产率等方面
都低于我市规上工业的平均水平。据统计，宁波共有规模以上的服装企
业870余家，占到规上企业总数的11.8%，但产值有1157亿元，只占到
规上工业总产值的7.3%，到单个企业产值也低于柜上企业的平均水平。

同时，服装企业的利润只占总利润的4.3%，利润额也较往年同比
下降了2.8%，而同期的规上企业利润则是增长了37%。

尽管存在问题，但宁波服装业仍不失为宁波的优势产业。毛屹华介
绍，中国服装协会近日正式发布“2017年服装行业百强企业”名单。
宁波共有9家服装企业上榜。雅戈尔位列第二，而杉杉控股和太平鸟集
团则分列第四和第八。

此外，上榜“产品销售收入百强榜”的宁波企业还包括：罗蒙集
团，居第17位；狮丹努居第22位；博洋居第36位；培罗成居第54
位；洛兹居第57位；爱伊美居第81位。

程方定介绍，在新零售的热潮下，公司董事长李如成提出“新零
售”的新思路——“智慧营销”。

对于新零售所有人都在路上，雅戈尔根据自己企业状况，把智慧营
销(新零售)概括为五个定义，即有品牌的产品、有竞争力的成本、有快
速反应的体系、有良好的企业平台以及有科技手段的投入。

他认为，企业不能盲目打价格战，要以自己的产品品牌价值为依
托，通过科技手段，用AI、3D等技术实现数字化生产，使得产品在同
品质中成本最低、同成本中品质最优，打造具有竞争力的产品。通过快
速反应的体系，合理定价，将原料、面料到成衣的产业链全面打通。产
品最终将搭载良好的体验平台更好地在消费者面前呈现。目前雅戈尔已
将专卖店全面升级，门店升级成VIP服务中心、O2O体验中心，雅戈
尔为消费者创造的平台逐渐成为时尚文化的传播中心，怎样穿更舒适，
怎样搭配更流行，雅戈尔正在创造自己的流行时尚。

而对于智能制造，雅戈尔展现的是久经沙场的冷静和睿智，雅戈尔
管理层相信机械化可以带来更高的效率和品质，希望雅戈尔能够做一个
完全不一样的智能制造系统，通过数据的收集及设备的改造、改良，形
成一套全新的服装制造的智能化标准，如3D量体等，实现版型细分、
效益提高，能够更加满足消费者的需求。

未来雅戈尔将通过标准化、自动化、信息化、智能化“四化合
一”，让企业得到大程度的提升。目前，雅戈尔前道的面料裁剪和后道
的打包仓储还没有完善，一旦完善将打通整个环节，实现各个环节的智
慧体系。据了解该项目最快在今年年底完成。对此，李如成先生骄傲地
表示，现有的新设备已经为雅戈尔的生产效率提升了20%~30%，整条
生产线完成升级时，雅戈尔将成为世界领先的企业。

同样利用智能化进行生产改造的还有诺布尔制衣。周靖介绍，诺布
尔通过智能化改造已经实现了羊毛衫“黑灯制造”，其全自动化的电脑
横机均由德国进口。正因如此，诺布尔获得了阿玛尼、香奈儿等国际一
线奢侈大牌的青睐，成为他们的代工厂。

除了前来分享的两家企业外，毛屹华还简单介绍了几家目前颇具亮
点的宁波服装企业。

如宁波奕玟服饰设计有限公司，通过在服装中加入设计、文创元
素，打造了LivinMomento这一国内首家时尚配搭创意品牌公司，为
年轻女性提供款式独特、个性鲜明、高性价比的时尚女包及服饰搭配，
增长迅速。

再如宁波伟楷服饰有限公司，在面临海外市场不稳定、本地劳动力
成本提升、品控不稳定等诸多问题时，果断选择产线技改与供应链优
化，在2.4亩的厂房内进行零土地技改，更新生产线与设备，2017年产
值突破1亿元，亩均产值约5000万元，员工人数突破300人，成为我
市服装纺织行业中典型的“亩产英雄”企业。

服装业被认定为宁波市
3511产业体系中的五大优势
产业之一，也是浙江省确定
的重点提升产业之一。

本周三，由甬商总会、
市社科院、东南商报社联合
主办的第六期12A茶座将题
聚焦宁波服装产业。

“在技术升级、产业升
级、消费升级的大背景下，
在劳动力成本优势、商务成
本优势已经丧失的情况下，
曾经辉煌的‘宁波装’能否
借力新技术、新渠道重塑新
优势，满足人民群众日益增
长的美好生活需要，在这个
新时代打造出全球有影响力
的品牌，实现华丽转身？新
时代宁波服装产业应如何发
展？哪些手段与途径可以借
鉴？”

开场，殷浩开宗明义地
抛出了本期话题。

杨世兵 宁波市消费品行业办公室副主任
殷 浩 东南商报执行总编辑
陈 琳 市社科院经济研究所研究人员
张福良 浙江纺织服装职业技术学院时装学院院长
毛屹华 宁波市服装协会秘书长
程方定 雅戈尔集团股份有限公司董事长助理
周 靖 宁波诺布尔制衣实业有限公司销售总经理
孙维辉 品牌运营专家
郁俏峰 华博会展服博会事业部总监

关于服装节

此外，现场的嘉宾也谈到了服装节
的目前存在的问题。

“宁波服装节曾经是宁波一块闪亮的
名片，但如今似乎存在定位不清晰、效
果不佳的问题，有点尾大不掉的味道。”
程方定说，“要搞好服装节，关键是要定
准这个展会的目标受众是谁。”

郁俏峰表示，目前第二十二届服装
节已经进入了紧张的筹备阶段，本届服
博会将以服装服饰全产业链展示交易为
主，启用宁波国际会展中心6大展馆，
总展览面积 4万平方米，设展位 2000
个。为进一步提升服博会的专业性，按
照行业惯例，结合上一届展客商调研反
馈，在打响服博会的基础上，按照全产
业链要求和会展国际惯例，细分展区，
进一步提升服博会专业化和精准服务水
平，同期首次举办2018宁波国际纺织面
料辅料展览会、2018宁波国际服装智能
制造设备展览会、2018宁波服装工厂直
销暨现货交易会等3个二级子展，形成
1+3的全产业链展览格局。

“纺织服装产业是传统产业，但不是
落后产业，更不是夕阳产业。只有落后
的产品，没有落后的产业。”殷浩最后总
结道，我们要继续重视纺织服装产业的
改造提升，让“宁波装”重妆天下，这
个信心来自于发展的比较优势、科技革
命的机遇、市场需求的升级和宁波企业
的创新实践。

关于痛点

“宁波的生产制造能力绝对没有问题，但是缺乏前
端的设计与后端的营销以及品牌建设。”张福良明确地
点出了宁波服装业目前两大痛点。

“宁波服装业加工能力强，但前端的设计能力较
弱。设计师人才偏少，设计师品牌稀缺，也制约了宁
波服装业的时尚化程度。”陈琳也对这一观点表示认
同。

此外，张福良还指出，宁波服装业是成衣强，面
辅料等供应链配套相对较弱，比如纽扣就要去永嘉寻
找合作伙伴，面料则要去广州中大市场、绍兴轻纺城
等地寻觅。尽管现在网上啥都有，但关键是，设计师
需要找到合适的面料厂家定制到合乎设计理念的面
料，才能设计出一款成功的新品。对众多中小服装厂
家来说，面辅料之痛也是挥之不去的。

他还强调，广大中小企业缺乏战略谋划与布局。
服装企业如何认清形势，谋划下一轮发展，这不仅需
要企业负责人对全球经济未来趋势的把握，也需要对
行业趋势、热点以及技术发展方向的敏感。从战略谋
划层面上来说，在这个变革的时代，宁波服装企业还
需要精心谋变。

而孙维辉则从品牌角度谈了宁波服装的问题。他
表示，品牌要有生命力，首先要使品牌具象化、人格
化。如雅戈尔这个品牌的英文是youngor，脱胎于青
春制衣厂，是一个青春的符号，而logo中的龙马，代
表着中国人积极的“龙马精神”，围绕这个IP延伸出完
整的生态，构建品牌的文化体系。

郁俏峰表示，宁波服装的另一大痛点是国家级研
发平台的匮乏。“尽管宁波服装业在全国具有一定地
位，但宁波服装业却很少有企业在技术研发上有深厚
的持续投入，院士工作站、国家级技术研发中心甚至
国家级公共服务平台都非常稀少。”他表示，“在这个
新技术革命浪潮面前，宁波服装企业确实需要更多这
样的平台来指导未来的发展。”

杨世兵表示，目前我市正在针对设计、面料、渠
道、品牌与平台五大短板谋划新的促进措施。

21
茶座

甬商总会官方发布

茶座

记者 史咏梅 摄12A茶座财经沙龙现场。


